
ПРАЗДНИК 
По сложившейся 

традиции в День 
знаний профсоюз
ный комитет Магни

тогорского метал
лургического комби

ната устроил перво
классникам во Дворце 
металлургов имени Сер-
го Орджоникидзе кра
сочный бал. 

Правда, немного подве
ла погода - целый день 
шел дождь, поэтому не со
стоялся конкурс рисунков 
на асфальте. Но настоя

щий праздник получился и 
без него. «Бал первоклас

сников» начался задорной 
костюмированной диско
текой в танцевальном 

зале, где нарядных ребятишек встре
чали гномы и феи, медведь, дракон и 
другие сказочные персонажи. Самые 
активные и удачливые юные танцоры за
работали призы, а многие родители за
печатлели на видео и сфотографирова-

ПЕРВОКЛАШКАМ 
ли своих танцующих детей. 

Затем в зрительном зале состоялось 
театрализованное представление. Пер
воклашки от души смеялись над Еме-
лей, невпопад отвечавшим на вопросы 
ведущей. Но в итоге все же смилости
вились и позволили ему пойти учиться 
в школу вместе с ними. Больше всего 
виновникам торжества понравились, по
жалуй, выступления солистов ансамб
ля бального танца и пластическая ми
ниатюра в исполнении юных дарований 
- «Ящерки». Свои коллекции на суд 
зрителей представили и юные модели. 
На протяжении представления несколь
ко раз проводились конкурсы на сооб
разительность, ловкость и реакциют" 
Победителей отметили призами, да и 
без подарков никто с праздника не 
ушел. Все пригласительные билеты при 

входе обменивались на подарки. 
Как нам рассказали в профсоюзном ко

митете ОАО «ММК», «Бал первоклассни
ков» давно стал традиционным. В цехах 
и подразделениях комбината профсоюз
ные лидеры составляют списки родите
лей, чьи дети первый раз пойдут в школу. 
В этот раз таких набралось больше полу
тора тысяч. Чтобы никого не обидеть, было 
решено провести два представления в 
один день. И оба раза зрительный зал 
был переполнен. 

Поздравляем всех первоклашек с на
чалом школьной жизни и желаем успеш
но учиться! А от имени родителей - бла
годарность профсоюзному комитету, ус
троившему первоклашкам хороший пода
рок. 

Михаил СКУРИДИН. 
Фото Евгения РУХМАЛЕВА. 

НЕЗАБЫВ 

отМАРТЕНА ЗНАНИЯМ 
Школа рабочей молодежи 
была школой жизни для 
военного поколения. . 

Шла Великая Отечественная война. 
Фронт требовал все больших людских 
сил и материальных ресурсов. Кадро
вые рабочие комбината добровольца
ми ушли на фронт защищать Родину. К 
станкам, домнам, мартенам, на прокат
ные станы встала молодежь, которая 
не успела получить образования. 

Разгромив фашистов под Москвой и 
Сталинградом, думая о будущем Ро
дины, правительство нашло необходи
мым организовать в нашей стране шко
лы рабочей молодежи. В 1943 году в 
нашем городе была одной из первых 
организована школа ра
бочей молодежи метал
лургов N* 2. Первым ди
ректором этой школы го-
роно назначило меня, 
Клепинину (позже Его
рову) Надежду Кузьми
ничну. Директор есть, но 
нет ни помещения для 
школы, ни мебели, ни 
учебников, ни учителей, 
ни учащихся. Обратилась 
в дирекцию комбината, в 
завком. Кураторами для 
нашей школы были утвер
ждены зам. директора ММК 
Киселев Василий Михайло
вич и председатель завко
ма Ефанов Павел Дмитрие
вич. 

Помещение было найде
но, мебель выделена цеха
ми комбината. 

На заводских рапортах, 
профсоюзных собраниях, в 
общежитиях было объявле
но о начале работы школы ра
бочей молодежи. И вот пошла учиться 
молодежь. Это 17-летние слесари, то
кари, работавшие по 12 часов, недосы
павшие, недоедавшие. Первое время 
школа работала только в вечернюю 
смену, но желающих было столько, что 
две выделенные под школу комнаты не 
вмещали всех. Тогда срочно дирекция 
комбината изыскала возможность 
отремонтировать и приспособить под 
школу барак в пос. Щитовые, в шести 
классных комнатах, в которых прово
дили уроки уже в две смены (утром и 
вечером). Материально школу полнос
тью обеспечивал комбинат. Кроме того, 
комбинат поддерживал сотрудников и 
учащихся, выделяя талоны на обувь, 
одежду, дополнительное питание. 
Школа зажила полнокровной жизнью. 
И уже в августе 1944 г. состоялся пер
вый выпуск учащихся, окончивших 7-й 
и 10-й классы. 

12 рабочих комбината окончили 10 
классов - это токари ФВЛЦ Василий 
Тараненко, Василий Дегтярь, Григорий 
Еменко, Иван Янчевский, контролер 
ОТК Мария Петрина и другие. В этом 
же году, осенью, эти выпускники по 
распоряжению директора комбината Г. 
И. Носова были переданы в группу спец-
набора в МГМИ. 

Окончив институт, большинство вер
нулись на комбинат инженерами на ко
мандные должности, а В. Дегтярь, 
Г. Емченко, М. Петрина переехали на 
Макеевский металлургический завод, 
возглавив отделы, смены, цеха, внося 
магнитогорскую рабочую закалку в вос
становление промышленного комплек-

I са юга страны. 
Требования к 

школе росли. 1944/ 
45 учебный год был 
не только станов
лением школы, но 
и завоеванием ав
торитета у рабо
чей молодежи. 
Укомплектовался 
педагогический 
коллектив. При
шли с фронта или 
из госпиталей 
после ранения 
м а с т е р а 
педаго гичес 
кого труда: ма
тематики Е. Я . 
Жилова, Ф. Е. 
Селезнев, А. И. 
В а с и л ь е в а , 
Б. Ф. Капус
тин; пришли в 
школу после 
окончания на
шего педин

ститута В. М. Неудачи-
на, Н. П. Калистратова, А. Е. Халанская, 
Е. Г. Сигида, Т. Г. Гусева; после Мос
ковского пединститута фронтовики Ф. Ф. 
Шевченко, И. М. Жуков, 3. Г. Майзман; 
русский язык и литературу вела выпус
кница Бестужевских курсов, мастер-
педагог Е. А. Пекишева. 

Завучем школы много лет был участ
ник Великой Отечественной войны ин
валид 2-й группы Иван Васильевич Про
зоров - внимательный наставник моло
дых учителей, прекрасный историк и 
человек. 

Дружный, сплоченный коллектив еди
номышленников не жалел сил, обучая и 
воспитывая рабочую молодежь, и мо
лодежь отвечала любовью к учителям, 
стремилась как можно больше узнать, 
научиться, взять все доброе, хорошее, 
чем богаты были их наставники. 

Успехи Красной армии на фронтах 
вселяли уверенность в долгожданной 

Победе. Память о миллионах погибших 
на фронте заставляла нас и учащихся 
работать с утроенной энергией. В шко
ле регулярно в две смены работали пол
ностью укомплектованные классы. 
Наши школьные кабинеты были лучши
ми кабинетами города и области. 

Выпуск 10-го класса ежегодно был 
из 35 до 60 человек, а в 1947/48 учеб
ном году на первый экзамен на аттес
тат зрелости был допущен 101 человек, 
и закончили школу все. 

И. И. Трайно, К. Д. Белоусова, 3. А. 
Бухарина стали учителями после уче
бы в пединституте, И. П. Никитин за
кончил вуз, защитил диссертацию и 
трудится в Троицком ветеринарном ин
ституте. Владимир Ваганов пришел в 
школу после госпиталя, очень больной, 
но время, труд, помощь учителей по
могли ему окончить школу, институт, 
защитить диссертацию. Сейчас он ра
ботает в Иркутском пединституте зав. 
кафедрой иностранных языков. 

Среди наших выпускников есть пи
сатель Н. М. Воронин, заслуженный 
врач России П. Я . Маркин, детский врач 
В. П. Юдин. 

Но, конечно, большая часть 
выпускников после окончания вузов 
продолжала трудиться на комбинате, 
занимая руководящие должности. Это 
И. Румянцев, Л. Челмодеева, Н. Доку
чаев, В. Свердлович, А. Балашов/ В. В. 
Колосок, Д. П. Галкин, Герой Социали
стического Труда, директор нашего 
комбината, министр черной металлур
гии УССР, В. Козлов, В. Просолупов, 
М. И. Мартынов, Н. Киселев, А. Юрчен-
ко, В. Куровская и другие. 

Теплом и вниманием всегда были ок
ружены учащиеся, дирекция ММК про
являла отеческую заботу о своей гор
дости и надежде. Каждому выпускни
ку, например, предоставлялся опла
ченный отпуск: 7 кл . - месяц, а 10 кл. -
1,5 месяца. 

Много лет работала школа, готовила 
рабочих комбината к жизни, к знаниям, 
приучала к трудолюбию, к культуре. 
Потом ее закрыли, а жаль! Прекрасные 
традиции молодого педколлектива, и 
работающей молодежи могут быть при
мером для нынешнего поколения: му
жество, стойкость в получении знаний, 
повышение культуры, общего развития, 
несмотря на войну, на невзгоды, лише
ния, холод, голод, невероятные труд
ности. 

Надежда ЕГОРОВА, 
бывший директор школы, 

почетный ветеран Магнитки, 
отличник народного 

просвещения. 

КОНФЕРЕНЦИИ 
Среди главных докладчиков 
региональной научно-

практической конференции 
«Женщина на рубеже веков», 
проходившей в Магнитогорске 
1 1 - 1 2 сентября, Ирина 

Леденева, заместитель 
председателя 
Центрального Совета 
горно-металлургической 
промышленности. 
Ее выступление «Труд 
женщины в 
современных условиях» 
было выслушано с 
особым интересом. 

I тот нищ 
—Наша отрасль действительно тяжелая. Но треть всех 

I занятых на наших предприятиях - женщины. Да и среди | 
председателей профкомов их немало. В Свердловской и 1 
Челябинской областях, например, женщины возглавля- I 
ют, соответственно, каждый третий и каждый пятый проф- i 
ком, а в целом в первичных организациях отрасли - по- 1 

чти каждый второй. 
Стоит ли вообще выделять женскую тему, говоря о « 

I проблемах, решаемых профсоюзом? Уверена, что стоит. 1 
I Потому что все рассуждения об отсутствии дискрими- 1 
: нации по полу, оказываются несостоятельными всякий * 
I раз, когда, скажем, при приеме на работу из двух пре- | 
• тендентов, один из которых женщина, выбирают мужчи- • 
• ну. Объяснения находятся: выйдет замуж, родит ребен- * 
I ка, а это значит, декретный отпуск, частые бюллетени, I 
_ пока малыш подрастет и т.д. Нередки случаи, когда жен- „ 
I ские должности в основном производстве пытаются за- 1 

| менить на мужские, аргументируя это тем, что у мужчин § 
выше квалификация, чтО женщинам нельзя работать в • 

| ночную смену. Когда речь идет о высвобождении, то § 
I первыми кандидатами опять-таки оказываются женщи- , 
I ны. Не забывайте, что предприятия нашей отрасли зача- I 
I стую градообразующие, найти другую работу в поселке 1 
• или городе практически невозможно. Конечно, нельзя * 
I впадать в крайность, присваивая женщинам исключи*! 
I тельное право сталкиваться с трудностями. Мужчинам * 
I тоже хватает проблем. Но у женщин их чуть больше. I 
I Вопрос о занятости, вообще говоря, основной и для I 

женщин, и для мужчин. Все мы понимаем, повышение * 
конкурентоспособности продукции напрямую зависит от 1 
эффективности производства, динамичного роста про- g 
изводительности труда, что предполагает сокращение • 
численности персонала предприятий. А как быть, если | 
люди живут в моногородах? Выход в диверсификации, . 
развитии альтернативных производств. Социально от- I 
ветственные работодатели это осознают. 

Одним из актуальных вопросов является развитие си- * 
стемы переподготовки и обучения женщин для доступа § 
к новым профессиям. В заключенном отраслевом тариф
ном соглашении, например, предусмотрено повышение 
квалификации или переподготовки женщин, приступив
ших к работе после отпуска по уходу за ребенком; на 
время обучения без отрыва от производства. 

Однако успокаиваться рано: проблемы, затрагиваю
щие, в том числе и женщин, генерируются не только на 
микро- (предприятие), но и на макроуровне. Я имею в I 
виду расширяющийся процесс глобализации экономи- _ 
ки. Она несет не только положительный «заряд», но спо- I 
собна и усилить неравенство трудящихся, затруднить в 
решение социальных проблем. Как свидетельствует опыт 8 

многих стран, глобализация зачастую сводит на нет кол- | 
лективные договоры и соглашения, являющиеся инстру- > 
ментами законной защиты работников. А, учитывая, что I 
женщины - самая уязвимая их часть, то они и сильнее g 
ощущают на себе последствия этого процесса. «Боль- * 
шинство рабочих мест для женщин в глобальной эконо- | 
мике - временные, низкооплачиваемые и предполагаю- « 
щие частичную занятость», — заявляет Международ- I 
ная конфедерация свободных профсоюзов. И мы гото- 1 
вимся противостоять этим тенденциям. 

В Центральном совете ГМПР уже не первый год дей- § 
ствует женская комиссия. Подобные комиссии созданы • 
на многих предприятиях. В центре их внимания - вопро- * 
сы женской занятости, соблюдение работодателями со- I 
циальных норм и гарантий, предусмотренных законода- . 
тельством и коллективными договорами и т.д. Важно от- I 
метить, что на большинстве комбинатов отрасли нала- | 
жено тесное сотрудничество администрации, профсо- 1 

юзного комитета, женсовета и подразделений культуры § 
и спорта. 

По инициативе работниц Магнитогорского металлур- I 
гического комбината (а их 20 тысяч) создано обществен- 1 
ное движение «Я—женщина». Объединившись, они со-
обща решают вопросы, связанные с воспитанием и охра
ной здоровья детей, защитой прав и социальной реаби
литацией женщин, борьбой с наркоманией, возрождени
ем национальных традиций, воспитанием духовных цен
ностей. 

К сожалению, введение единого социального налога I 
и ликвидация отраслевого фонда социального страхо- • 
вания серьезно осложнили решение задачи оздоровле- * 
ния и реабилитации наших работников, и, прежде всего, | 
женщин. На большинстве производств отрасли велики . 
вредные выбросы, условия труда еще далеки от благо- I 
приятных. Ведь, согласитесь, о многом говорит такой | 
факт: в Нижнем Тагиле на тысячу родившихся здоровым 8 

оказывается лишь один ребенок. Надеемся, что в опре- § 
деленной степени исправить ситуацию поможет созда- § 
ние отраслевого фонда социальной поддержки, осно- I 
ванного на принципах солидарности и паритетности (ра~ I 
ботников и работодателей) в управлении средствами. _ 

Конференция в Магнитогорске, без сомнения, даст | 
новый толчок; новый импульс к пониманию истинной роли | 
женщины в обществе. 

ч 


